

DOMINGO 27 DE OCTUBRE DE 2024

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO**CONVENIO CON UAQ****FIRMA IEEQ CONVENIO CON LA UAQ POR LA CULTURA DEMOCRÁTICA**

El **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)** firmó un convenio de colaboración con la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), con el objetivo de fortalecer la cultura democrática en la comunidad universitaria y la entidad, a través de proyectos conjuntos de extensión, investigación y docencia. La presidenta del Consejo General, Grisel Muñiz Rodríguez, reconoció el esfuerzo interinstitucional de ambas partes, a fin de fomentar la construcción de ciudadanía, a través de la participación y la educación cívica. “La firma de este convenio con la Universidad Autónoma de Querétaro sin duda contribuirá a un mayor involucramiento de la ciudadanía, sobre todo de las juventudes, en los procesos de toma de decisiones que tienen repercusión en nuestro entorno”, señaló. La consejera Karla Isabel Olvera Moreno agradeció la apertura de la máxima casa de estudios para la vinculación con el Instituto en diversos proyectos, que abonarán a la formación del estudiantado a través de talleres, obras editoriales, entre otros. “No sólo con proyectos que tienen que ver con educación cívica y cultura democrática, sino también con servicio social y prácticas profesionales. Nosotros recibimos a estudiantes de diferentes carreras que contribuyen al Instituto y buscamos también contribuir a su preparación”, describió. La rectora de la UAQ, Silvia Lorena Amaya Llano, refrendó la disposición de la universidad para colaborar de manera continua con el **IEEQ**, ya que permite la formación de una ciudadanía responsable, una vez que el estudiantado salga de las aulas. “La importancia de refrendar, con esta firma, ese compromiso de la institución de seguir trabajando de la mano con nuestro **Instituto Electoral del Estado de Querétaro**, con la certeza de que nuestras y nuestros estudiantes se verán beneficiados de esa interacción”, afirmó. La directora de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, Vanessa del Carmen Muriel Amezcua, reiteró el compromiso interinstitucional en el ámbito académico, como fuera de las aulas, por lo que agradeció al Instituto por el apoyo en distintas áreas. “El convenio permite mantener este compromiso que como institución de educación pública superior tenemos, pero también el compromiso del **IEEQ** con la posibilidad de poder colaborar con nosotros y con nuestros profesores en el desarrollo de nuestros proyectos”, sostuvo. El convenio establece las bases de colaboración entre ambas instituciones en materia de promoción, difusión y fortalecimiento de la cultura democrática; participación de la comunidad universitaria en programas de educación cívica, prácticas profesionales, servicio social y bolsa de trabajo; coedición de obras, revistas y folletería; proporción e intercambio de información como investigaciones y datos estadísticos, entre otras actividades. El acto protocolario contó con la presencia de las consejeras Martha Paola Carbajal Zamudio, Violeta Larissa Meza Lavadores y Alma Fabiola Rodríguez Martínez; el secretario ejecutivo, Juan Ulises Hernández Castro; el abogado general de la Universidad, José Antonio Montes de la Vega; el secretario particular, Iván Omar Nieto Román; la directora Técnica y de Gestión Política, Coral Arias Arias; y los investigadores de la FCPS, Mauricio Olivares Méndez y Héctor Gutiérrez Sánchez.

<https://lalupa.mx/2024/10/27/ieeq-y-uaq-firman-convenio-por-la-cultura-democratica/>

<https://www.facebook.com/share/p/zgXBExh25Gp3J4JL/>

<https://mensajerodelasierra.com/firma-ieeq-convenio-con-la-uaq-por-la-cultura-democratica/>

<https://aiplay.mx/news/firma-ieeq-convenio-con-la-uaq-por-la-cultura-democratica-%e2%9c%8d%f0%9f%8f%bb/>

<https://panoramaqueretano.com/queretaro/firma-ieeq-convenio/>

DOMINGO 27 DE OCTUBRE DE 2024

PARTIDOS POLÍTICOS

PAN

ELEGIRÁN A MARTÍN ARANGO CON “SÍ O NO”

En el estado se instalarán 20 centros de votación para la elección de las dirigencias estatal y nacional del PAN, detalló Leonor Mejía, presidenta del blanquiazul. Mencionó que en el caso de la elección local se entregará una boleta en la que se preguntará si están de acuerdo o no en que Martín Arango sea el próximo presidente del PAN local, esto al ser candidato único. (DQ 6)

“QUE ME EXPULSEN SI QUIEREN”, DICE PANCHO DOMÍNGUEZ AL LLAMAR A NO VOTAR POR LA RENOVACIÓN DEL PAN NACIONAL

El exgobernador Francisco Domínguez llamó a no acudir a votar por la renovación del PAN. Sin embargo, garantizó que Martín Arango sí tiene su apoyo en su afán por encabezar la dirigencia del PAN Querétaro. (DQ 6)

VOY A ENTREGAR EL GOBIERNO A UN PANISTA, GARANTIZA KURI RUMBO AL 2027

En el marco del aniversario de la fundación del PAN, el gobernador Mauricio Kuri garantizó que entregará el gobierno a un panista. Este sábado el partido celebró sus 85 años de fundación, donde se dieron cita diversas personalidades y aprovechó también para llamar a la unidad. “Yo lo dije y lo dije bien clarito: voy a recibir un gobierno del PAN, cuando era yo candidato, porque estaba yo, seguro que iba a ganar porque había mucha unidad; pero lo más importante es que voy a entregarle a un candidato panista”. (N 5)

MORENA

“ORDEN NO ES SINÓNIMO DE REPRESIÓN”

Rufina Benítez, presidenta de Morena en Querétaro, señaló, junto a diputados locales y federales, su desaprobación del uso de la fuerza pública durante las protestas y manifestaciones, especialmente durante el operativo de seguridad implementado por el gobierno municipal de Felipe Macías en el Centro Histórico para el ordenamiento del ambulante, el cual calificaron de “excesivo”. (AD 3)

NOTAS PRINCIPALES

DQ: CATEM VA POR NUEVO SINDICALISMO NACIONAL

Queretano rinde protesta como secretario de Organización ante Pedro Haces y Mauricio Kuri.

N: LA LEY SE APLICA: MAURICIO KURI

En Querétaro la ley es la ley y se aplica siempre, afirmó el mandatario estatal Mauricio Kuri.

AD: REITERA MAURICIO KURI APUESTA POR EL EMPLEO FORMAL

En la toma de protesta del CATEM, Mauricio Kuri reiteró su apoyo a empresas que tengan en el centro de sus acciones a las personas.

EUQ: ACUMULA EL ESTADO 2 MIL 159 CASOS DE DENGUE

La cifra corresponde al corte del 21 de octubre pasado, informa la Secretaría de Salud Federal; municipios de la Sierra presentan mayor incidencia.

PODER EJECUTIVO

LA FORMALIDAD ES LA MEJOR FORMA DE APOYAR A LOS INFORMALES: GOBERNADOR

Luego de que autoridades del municipio de Querétaro implementaron un operativo en el Centro Histórico con el objetivo de retirar al comercio ambulante, el gobernador Mauricio Kuri aseguró que la formalidad es la mejor

Coordinación de Comunicación Social 2

DOMINGO 27 DE OCTUBRE DE 2024

forma de apoyar a los informales. “En Querétaro nos gusta el orden y creo que es importante que se les pueda dar todo el apoyo a las personas para que puedan tener una forma de vida sin afectar sus derechos”, expresó. Afirmó que en Querétaro la ley se cumple siempre con mucha comunicación y mesas de diálogo. (N 2)

PODER LEGISLATIVO

DEBEN HACER GRUPO ENRIQUE CORREA Y ULISES GÓMEZ

En el Poder Legislativo local sólo puede haber un grupo de diputados independientes, sin importar que hayan sido de diferentes partidos, incluso gozará de los mismos derechos que un grupo o fracción parlamentaria de un partido político, esto con base en la Ley Orgánica del Poder Legislativo, lo que significa que, hasta ahora, recibirá las mismas prerrogativas que cualquier legislador. (...) Esto tendrá que ocurrir entre Ulises Gómez y Enrique Correa, quienes a inicios de este mes presentaron sus solicitudes para ser reconocidos como diputados independientes. (DQ 9)

PIDEN JUICIO POLÍTICO PARA FELIPE MACÍAS

Legisladores del partido Morena amenazaron con iniciar un juicio político en contra del presidente municipal de Querétaro, Felipe Fernando Macías, esto a petición del regidor morenista Fernando Flores, por los hechos de represión contra comerciantes ambulantes durante un operativo municipal. En rueda de prensa, María Eugenia Margarito y Eric Silva confirmaron que se iniciará dicho juicio político y convocaron a la ciudadanía a acudir este lunes 28 de octubre, a las 9:00 horas, a la sede del Poder Legislativo para manifestar su respaldo a dicho juicio político y conocer sobre el procedimiento que se llevará a cabo. (DQ 5)

MUNICIPIOS

EL RETIRO DE AMBULANTES OBEDECIÓ A MANDATO DE RESIDENTES DEL CENTRO HISTÓRICO: FELIFER MACÍAS

El presidente municipal de Querétaro, Felifer Macías reiteró que el retiro de comerciantes ambulantes el día de ayer en el primer cuadro de la ciudad obedeció a un mandato de las y los residentes del Centro Histórico y del comercio establecido. “Ellos lo mandaron para poner orden en el centro histórico y saben que cuentan con todo el respaldo de la administración pública municipal”, expresó. (N 3)

MORENA “CONTAMINA” EL ORDEN EN LA CAPITAL, ACUSA ‘FELIFER’ MACÍAS; LOS AMBULANTES YA FUERON LIBERADOS

El comercio establecido mandó a poner orden en el Centro Histórico, subrayó el presidente municipal de Querétaro, Felipe Macías, al negar que el “Plan Orden” se trate de mano dura; asimismo, acusó a Morena de “contaminar” el orden en la capital. El actuar de los policías municipales este viernes señaló que fue “totalmente apegado a protocolos”, explicó al ser cuestionado sobre el enfrentamiento suscitado entre comerciantes y policías. (DQ 5)

LA ONU DARÁ SEGUIMIENTO A LA DETENCIÓN DE MANIFESTANTES DEL CENTRO HISTÓRICO DE QUERÉTARO

La oficina en México del Alto Comisionado de las Naciones Unidas informó que dará seguimiento a la detención de los comerciantes indígenas del pasado 25 de octubre. A través de sus redes sociales, informaron que tuvieron conocimiento de la detención de personas indígenas y manifestantes, por lo que estarían monitoreando para asegurar el respeto de sus derechos humanos. “Desde la ONU-DH estamos monitoreando la situación para asegurar que se respeten sus derechos y libertades fundamentales”, informó en sus redes sociales. (Alerta Qro.)

NIEGA FECOPSE HABER SOLICITADO DESALOJO DE AMBULANTES

Ante los recientes hechos ocurridos durante el operativo implementado por el municipio de Querétaro para retirar al comercio ambulante en el primer cuadro de la ciudad, la presidenta de la FECOPSE, Rocío Alvarado Z,

aseguró que la organización que representa no solicitó el desalojo de los vendedores ambulantes del centro histórico. (N 2)

INFORMACIÓN GENERAL

APOYOS PARA TRABAJADORES Y NO PARA LÍDERES SINDICALES: ERIK OSORNIO

Al asumir el cargo como secretario de organización de la Confederación Autónoma de Trabajadores y Empleados de México (CATEM), Erik Osornio se comprometió a que los apoyos que logren los sindicatos para las empresas sean para los trabajadores y no para los líderes sindicales, además aseguró que se velará por el respeto a la elección de los trabajadores por el organismo sindical que elijan para representarlos.

COLUMNAS Y OPINIÓN

BAJO RESERVA

Van contra gasolineras. Nos comentan que la dirección de Protección Civil de Corregidora suspendió la instalación de una gasolinera que pretende instalarse a unos metros de los conjuntos habitacionales de Puerta Real. Nos comentan que en semanas anteriores los vecinos de la demarcación realizaron denuncias ante autoridades y protestas en las calles. Nos dicen que los afectados son cerca de 350 residentes quienes denunciaron que, como parte de una obra que se construye cerca del lugar, no contemplaba una gasolinera y los encargados solo mostraron los planos de un presunto centro comercial. En un comunicado, los vecinos denuncian que entre los riesgos de tener una gasolinera cerca está el riesgo de leucemia infantil. **Buscan la presidencia del CICO.** Nos comentan que el Colegio de Ingenieros entró a la recta final para elegir al que será su próximo presidente, que estará entre Pablo Talamantes y Pedro Basila. De este segundo, nos dicen, es un joven ingeniero que busca modernizar este importante organismo. Nos cuentan que podría ser sorpresa que quede al frente de este organismo profesional, pues nos comentan que tiene capacidad de negociación y liderazgo, luego de que con su despacho ha estado a cargo de obras importantes tanto en Querétaro como en otras entidades del país. (EUQ 2)

AQUÍ QUERÉTARO / EL VIEJO AEROPUERTO

Por Manuel Laredo

De las variadas anécdotas que me tocó vivir en el desaparecido aeropuerto queretano “Fernando Espinoza”, rescato aquí un par de ellas, vividas ambas cuando me desempeñaba como empleado público y fui comisionado, como otros tantos compañeros, a atender a alguno de los visitantes distinguidos, especialmente gobernadores, que asistían a la tradicional ceremonia del aniversario de la promulgación de la Constitución de 1917. La consigna era darles la bienvenida en cuanto pisaron tierra queretana, trasladarlos hasta el histórico Teatro de la República y ponernos a su disposición para cualquier cosa que necesitaran durante su estancia. Mi primera experiencia fue la de atender al entonces gobernador de Tlaxcala, Antonio Álvarez Lima, maduro político priista (luego trocaría sus colores partidistas por la guinda), y no se me ocurrió mejor idea que presentarse en el aeropuerto solo y al volante de un vehículo que tenía asignado mi dependencia: un viejo Súbame blanco que ya delataba en su pintura las huellas de su anterior oficio de taxi. El gobernador, quien también tenía una larga trayectoria como director de medios nacionales de comunicación, no hizo gesto alguno ante la osadía de su anfitrión, subió al traqueteado vehículo y hasta conversó, con su seriedad característica, durante el trayecto al recinto de la ceremonia; eso sí, dejó en claro que no requería más de mis servicios de guía turístico. En otra ocasión, el receptor de mis atenciones debió ser el gobernador mexiquense Arturo Montiel Rojas. Para entonces yo ya había aprendido la lección y me apersoné en el aeropuerto en una Suburban negra (vieja pero funcional) con chofer. En cuanto le ofrecí mis atenciones al destacado integrante del llamado “Grupo Atlacomulco”, él sacó de la manga una solución distinta y me invitó a acompañarlo en su Suburban negra (este último modelo) que ya lo esperaba con chofer y colaboradores incluidos. Me arrepentí muy pronto de haber subido, justo en cuanto el chofer aquel apretó el acelerador en la puerta misma del aeropuerto y emprendió el camino, a velocidad inimaginable para mí, cuesta abajo. Nunca en mi vida había (ni he aún) viajado en un automotor a una celeridad tan desmesurada. Me puse blanco y la garganta se me engrosó sobradamente mientras mis acompañantes reían con las ocurrencias de su jefe y yo esperaba la inminente llegada a la curva aquella desde la que se miraba la

DOMINGO 27 DE OCTUBRE DE 2024

ciudad e imaginaba que sería tan solo un número más de los tristemente fallecidos en el accidente del gobernador del Estado de México. Llegamos en tiempo récord al Teatro de la República por unas calles queretanas que parecía dominar de sobra el chofer de la Suburban, y yo, aún no del todo repuesto del mayúsculo susto, me admiré de la forma en la que el político mexiquense, mentor de quien, años más tarde, llegaría a ser presidente del país, desalojaba las menudencias que, hasta entonces, guardaba al interior de su amplia nariz. Un pañuelo blanco le sirvió de instrumento para limpiarla con tal furia y tan estentóreo sonido, que el episodio se quedó grabado en mi mente al unísono del velocísimo descenso del cerro donde se ubicaba el “Fernando Espinoza”. Por fortuna, tampoco hubo necesidad de mis servicios posteriores. No sé si lo hubiesen soportado mis nervios. (DQ)

REPRESIÓN EN QUERÉTARO, EN LA MIRA DE LA ONU- DH

Por Carlo Daniel Aguilar González

La Oficina en México del Alto Comisionado de las Naciones Unidas, para los Derechos Humanos, señaló que está al pendiente de las consecuencias por lo ocurrido el viernes 25 de octubre en la capital de Querétaro, con la represión ejercida por policías municipales contra mujeres, infancias y comerciantes indígenas. “Tenemos conocimiento de la detención de al menos nueve personas hoy en Querétaro, entre ellas personas indígenas, manifestantes y observadores de DDHH. Desde la ONU-DH estamos monitoreando la situación para asegurar que se respeten sus derechos y libertades fundamentales”, publicó la cuenta oficial de la ONU-DH México en “X”, la noche del viernes 25. Bajo los eufemismos de “orden” y “operativo”, decenas de policías del Municipio y elementos de seguridad pública, junto con perros, agredieron y violentaron los Derechos Humanos de mujeres e infancias indígenas, a unos metros del Jardín Zenea Ese es el punto central. No hay que perderlo de vista. Los hechos son noticia -y escándalo- nacional desde el viernes 25 de octubre, gracias a videos grabados por periodistas. Por más “maromas” que tratan de hacer usuarios para justificar el operativo en cuentas de la plataforma “X”, el exceso de fuerza policial quedó evidenciado. La equivocación y la indignación social no disminuirán con fotos y visitas del alcalde Felipe Fernando Macías Olvera a mercados públicos. Ni con más ruedas de prensa de comerciantes establecidos del Centro Histórico, para respaldar al Municipio y el llamado “Plan Orden”. Las acciones realizadas el viernes 25 de octubre como parte del “operativo” o “plan” del Municipio, fueron una equivocación y generaron una crisis más al PAN, al gobernador Mauricio Kuri González (compañero de partido político del alcalde Macías Olvera) y al secretario de Seguridad de Pública Municipal, Juan Luis Ferrusca Ortiz. La crisis tiene varios “frentes” o aristas: política, comunicativa, de narrativa, pero, sobre todo, en relación con la población. Además, el riesgo de juicio político, en una Legislatura local con mayoría de Morena, está latente. Aunque las personas detenidas -en dos diferentes momentos- ya fueron liberadas durante la madrugada del sábado 26 de octubre, de acuerdo con reporte desde el Juzgado Cívico por Nadia Bernal y el medio “Proyecto Saltapatrás”: “los perjuicios contra un sector de la población y el mensaje enviado con la acción preocupan. Lo principal no es qué tipo es o el origen de la mercancía que venden comerciantes, menos aún cuestiones de “la vialidad” y el tránsito, como declaró un servidor público del Municipio que supervisaba el “operativo”; sino la integridad de las personas en situación de vulnerabilidad y sus Derechos Humanos. Al Municipio le tocará demostrar parte de su narrativa sobre liderazgos entre grupos de comerciantes y mesas de diálogo. Pero un hecho no se desmiente: policías municipales agredieron a mujeres e infancias indígenas, el viernes 25 de octubre. Una propuesta de posible salida a la crisis: mensaje mediático del alcalde Felipe Fernando Macías Olvera y el secretario de Gobierno Municipal, Federico Guillermo De los Cobos, para reconocer el error, los excesos en uso de la fuerza y pedir una disculpa. (EUQ 8)

POR LA MOVILIDAD HUMANA

Por Niels Rosas Valdez

Los días 28, 29 y 30 de octubre se celebrará el primer Congreso Internacional de Movilidad Humana, Protección Internacional y Desplazamiento forzado en la Universidad Autónoma de Querétaro. Hablar acerca de estos temas en diferentes contextos es de suma importancia para comprender el panorama global, nacional y local, pero también para encaminar acciones que abonen a su atención. ¿Qué beneficios nos puede brindar este tipo de actividades académicas? Uno de los principales temas de la actual agenda internacional es, sin lugar a duda, la movilidad humana. El tránsito libre de personas es ejercido por millones por todo el mundo, permitiendo configurar migraciones de diferente naturaleza. En este contexto, la migración ha sido observada de diferentes

DOMINGO 27 DE OCTUBRE DE 2024

maneras a través del tiempo. Por ejemplo, si tomamos en cuenta la proveniente de países europeos hacia Estados Unidos en los siglos XVII y XVIII, podemos identificar que fue considerada apremiante y necesaria. No obstante, en tiempos actuales, ha sido una práctica que ha preocupado a muchos gobiernos a lo largo y ancho del globo, quienes la han catalogado como un problema que debe ser atendido eficazmente, incluso por medios violentos. Más allá de las respuestas que los estados puedan encaminar, debemos comprender que la migración es un fenómeno inherente a la condición humana. La circulación y desplazamiento de personas es una acción que nos ha caracterizado como humanidad en la historia. Al paso de los milenios podemos identificar incontables veces en las que grupos de individuos migran para encontrar mejores entornos, oportunidades y tranquilidad para su desarrollo. Sin embargo, las respuestas de muchos gobiernos entorpecen y, en muchos casos, rechazan la movilidad humana, generando problemas muy severos para grupos vulnerables. De esta manera, la protección hacia personas migrantes puede ser variada. En algunos casos se puede conseguir, pero en otros, no se garantiza. Esto cobra mayor gravedad cuando las razones de la migración dan cuenta de desplazamientos forzados por cuestiones de violencia severa o conflicto en el lugar de origen. Por ende, la comprensión de los gobiernos en torno al seguimiento, acompañamiento y protección hacia las personas migrantes debe ser puntual y comprometida. Debemos recordar que no es un tema de menor importancia. Por un lado, la atención y protección hacia las personas que ejercen la movilidad humana es una labor que deben hacer los países tanto de manera individual, como colaborativa. Por el otro, el punto medular de esta acción y protección debe nacer de la definición y elaboración de políticas públicas más comprometidas... (EUQ 4)

EL ALFIL NEGRO

Parámetros. Seamos justos y midamos las cosas con la misma regla, porque si en México no hay terrorismo, ¿cómo podemos aseverar que en Querétaro hay represión? Recordemos a Nacho Loyola: "No fue tortura, fue madriza". (N)

PERIÓDICOS	
AD: AD QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN
CQRO: CÓDIGO QRO	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	N: NOTICIAS
PA: PLAZA DE ARMAS	P: PUBLIMETRO